































baik penyakit hati atau badan. Sasaran strategi ini bukan pada jiwa yang bersih, tetapi jiwa yang kotor. Tanda jiwa yang kotor dapat dilihat dari gejala jiwa yang tidak stabil, kemanan yang tidak istiqamah seperti akhlak tercela lainnya seperti serakah, kikir dan sebagainya.

- c. Strategi *Ta'lim*, strategi ini hampir sama dengan strategi *tilawah*, yakni keduanya mentransformasikan pesan dakwah. Akan tetapi, strategi *ta'lim* bersifat lebih mendalam, dilakukan secara formal dan sistematis. Artinya, strategi ini hanya dapat diterapkan pada mitra dakwah yang tetap, dengan kurikulum yang telah dirancang, dilakukan secara bertahap, serta memiliki target dan tujuan tertentu. Nabi SAW mengajarkan al-Qur'an dengan strategi ini, sehingga banyak sahabat yang hafal al-Qur'an dan mampu memahami kandungannya. Agar mitra dakwah dapat menguasai ilmu Fikih, ilmu Tafsir, atau ilmu Hadis, pendakwah perlu membuat tahapan-tahapan pembelajaran, sumber rujukan, target dan tujuan yang ingin dicapai, dan sebagainya. Dan tentu membutuhkan waktu yang lama.

Menurut Said al-Qahthani, dalam menjalankan dakwah harus menggunakan strategi dakwah yang bijak. Sebab apabila seorang da'i berjalan dengan cara-cara yang bijaksana dalam menjalankan dakwahnya, maka atas izin Allah, hal tersebut sangat berpengaruh bagi kesuksesan















































surat yang berisi seruan untuk masuk Islam. Surat jenis ini ditujukan kepada orang-orang non muslim baik Yahudi, Nasrani, Majusi dan yang lainnya. Kedua, surat yang berisi aturan-aturan dalam Islam, misalnya tentang zakat, shadaqah dan sebagainya. Surat ini ditujukan kepada yang memerlukan penjelasan-penjelasan Nabi SAW. Ketiga, surat-surat yang berisi hal-hal yang wajib dikerjakan oleh orang-orang non muslim terhadap pemerintahan Islam, seperti masalah *Jizyah* (iuran keamanan).

f. Pendekatan Diskusi

Diskusi yang pernah dilakukan Nabi antara lain dengan musyrikin Makkah, Yahudi Madinah, Nasrani dan sebagainya. Diskusi ini diperlukan karena tidak semua orang dapat menerima dakwah Islam melalui seruan/ajakan. Ada tipologi manusia yang merasa perlu mempertanyakan dulu tentang kebenaran materi-materi dakwah yang disampaikan kepada mereka. Diskusi adalah salah satu pendekatan dakwah persuasive berupa adu argumentasi antara da'i dan mad'u yang diharapkan dapat melahirkan pendirian yang meyakinkan.

Disamping metode-metode di atas ada dua faktor yang sangat menentukan keberhasilan dakwah Nabi yaitu: *Pertama*, adanya konsistensi Nabi dengan kode etik dakwah dan *Kedua*, adanya







kelompok kepercayaan dan agama lokal. Kelompok ateisme juga masuk dalam kategori minoritas keyakinan.

*Kedua*, minoritas ras. Ras bisa didefinisikan sebagai masing-masing bagian utama dari kemanusiaan yang memiliki perbedaan karakteristik fisik. Di sini ras merupakan sebuah penemuan dari abad 18 yang diharapkan menjelaskan dan mengklasifikasikan manusia atas dasar keturunan yang bisa diamati seperti warna pigmen, perawakan, dan bentuk tubuh. Seperti juga agama dan keyakinan, di setiap negara selalu ditemukan ras mayoritas dan minoritas.

*Ketiga*, minoritas bahasa. Dengan total 193 negara berdaulat dan diakui secara internasional, diperkirakan terdapat 5000-7000 bahasa yang dipakai di dunia, hampir bisa dipastikan terdapat minoritas bahasa. Di Eropa dan di beberapa benua lain seperti Kanada, bahasa minoritas kemudian didefinisikan lewat undang-undang atau dokumen konstitusional. Di Kanada, istilah itu, misalnya, muncul dalam konstitusi Kanada yang menjamin masyarakat bahasa resmi minoritas.

*Keempat*, minoritas etnik. Kamus Besar Bahasa Indonesia (KBBI) mengartikan etnik sebagai sesuatu yang bertalian dengan kelompok sosial dalam sistem sosial atau kebudayaan yang mempunyai arti atau kedudukan tertentu karena keturunan, adat, agama, bahasa, dan sebagainya. Sejumlah definisi lain yang bisa membantu memahami pengertian etnik misalnya datang dari Martin Bulmer dalam tulisannya "*The ethnic group question in the 1991 Census of Population*" (1996).





pasukan Jembrana di bawah pimpinan Arya Pancoran. Dalam pertempuran ini Arya Pancoran menggunakan meriam Bugis.

- d. Pada tahun 1715 M I Gusti Agung Alit Tekung yang menjadi penguasa di Jembrana banyak bekerja sama dengan umat Islam Bugis. Pada saat ini tokoh Islam Bugis yang banyak dikenal di Bali adalah Daeng Marema dan Daeng Kudadempet. Keduanya adalah ahli silat yang dianggap sakti.

Lebih lanjut Muhammad Syamsu As. menjelaskan bahwa pada abad XVII telah datang dua orang ulama Arab. Kedua ulama tersebut adalah: Pertama, Sayid Muhammad al-Aydrus, seorang ulama Arab yang alim dan berpengaruh luas. Oleh raja Bali saat itu yaitu Ratu Dewa Agung Putera Susuhunan, Raja yang menjadi penguasa Bali dan Lombok, ia diangkat menjadi penasihat raja. Rupanya perbedaan agama tidak menjadi halangan buat Raja Bali, sebab tenaganya diperlukan. Dan Sayid Muhammad al-Aydrus pun bisa menyesuaikan diri dengan lingkungan yang bukan Islam. Sebagaimana kita ketahui dari dahulu, bahwa ketika ulama Islam menyiarkan Islam di negeri yang beragama Hindu/Budha di India dan Cina, mereka selalu dapat berdampingan secara damai dengan yang lain.

Kedua, Sayid Ali bin Abubakar al-Hamid, seorang ulama Arab yang pandai dan alim dan berpengetahuan luas. Oleh raja Klungkung Bali, Sayid Ali ini diangkat menjadi sekretaris raja untuk urusan perdagangan dengan Makasar dan Bugis. Ulama ini juga melakukan dakwah Islam di









Mengenai masalah ini, disaat seseorang hidup dalam kondisi minoritas maka mereka cenderung individualis, apalagi yang memiliki lokasi yang berjauhan.. Keadaan seperti itu sulit untuk diorganisir dan masyarakat minoritas mudah terpengaruh dan cenderung ikut kepada yang mayoritas.

Ketika orang-orang muslim berada dalam kondisi seperti itu, maka kewajiban mereka adalah mengorganisasi diri mereka sendiri supaya mampu melindungi sekuat mungkin akidah yang diyakininya. Setelah itu, satu dengan yang lain harus bersatu membuat sebuah organisasi, agar tetap solid dan kuat walaupun dalam keadaan minoritas. Penyusunan organisasi harus diarahkan pada pembentukan suatu komunitas yang aktif. Untuk ini pembentukannya harus didasarkan pada prinsip-prinsip Islam.

Dalam membentuk organisasi muslim di daerah mayoritas non muslim maka harus memperhatikan beberapa syarat yaitu: *Pertama*, bahwa pembentukan organisasi harus terbuka untuk semua muslim. Organisasi tidak boleh menjadi perkumpulan elit yang terdiri dari orang-orang muslim berkualitas tinggi. Tidak boleh pula menjadi perkumpulan sektarian yang terdiri dari hanya orang-orang yang mengikuti mazhab-mazhab tertentu dan lain sebagainya. Kedua, harus menjalankan prinsip-prinsip musyawarah. Dalam artian dalam organisasi ini orang-orang muslim mempunyai kemerdekaan untuk memilih pemimpinnya dan menentukan kebijakan-kebijakan yang





minoritas sampai lenyap sama sekali. Proses asimilasi ini berjalan efektif dan cepat, terutama ketika komunitas muslim itu terorganisasi dengan buruk, tidak mempunyai sekolah khusus untuk anak-anaknya dan jumlah masjid tidak memadai sebagai pusat kegiatannya.

Maka tidak jarang kita menemukan orang yang muslim namun memiliki perilaku seperti non muslim. Identitasnya sebagai muslim sudah hilang karena dipengaruhi oleh keadaan sosialnya. Bahkan tidak jarang kita temukan perkawinan antara orang muslim dan non muslim yang pada akhirnya ia ikut menjadi non muslim, lebih-lebih bagi yang perempuan. Jika memang mereka tetap mempertahankan agama masing-masing, maka anaknya nanti bisa di pengaruhi menjadi non muslim.

Solusi dari permasalahan ini adalah, orang muslim yang memiliki kemampuan agama yang luas dan mendalam harus mengajarkan lebih giat lagi tentang doktrin-doktrin keagamaan kepada muslim yang masih lemah pengetahuannya. Anak-anak harus di buat sekolah khusus, dan kegiatan keislaman harus di semarakkan. Sehingga yang sudah menjadi muslim tidak mudah dipengaruhi oleh budaya sekitarnya.

Dalam bersosial, tidak ada salahnya komunitas muslim untuk bergaul dengan non-muslim yang mayoritas, namun harus tetap mempertahankan syariat islamnya. Boleh juga mempelajari bahasa



